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内容概要

“人生天地间，忽如远行客。
”回首人生之逆旅，追思逝水年华，忆念亲人故旧，人们免不了感慨万端。
于是将自己情感激流中的—幅倒影，记忆树阴下的一片残卧，心灵潭水中的一朵行云诉诸笔端，便有
了自述其志或缅怀故人的散文佳构。
本书即为二十世纪中国文化名家自传和怀人散文经典作品集。
本书分自传散文和怀人散文两部分。
第—部分收录了巴金、沈从文等人的自传散文；第二部分收录了鲁迅、汪曾祺等人的怀人佳作。
这些名家均有着深厚的文化底蕴，他们拾贝为纸、折柳为笛，将自身经历、生活片断或其他名家的精
神气质真实生动地再现出来，让读者对他们有更为真切的了解。
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作者简介

　　鲁迅（1881.9.25-1936.10.19），浙江绍兴人，原名周树人，字豫山、豫亭，后改名为豫才。
他时常穿一件朴素的中式长衫，头发像刷子一样直竖着，浓密的胡须形成了一个隶书的“一”字。
毛主席评价他是伟大的无产阶级的文学家、思想家、革命家，是中国文化革命的主将。
也被人民称为“民族魂”。
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书籍目录

自传篇　我在北京大学的经历　我为什么叫盖叫天　在学校的生活　我的梦，我的青春！
　我和诗　我读一本小书同时又读一本大书　百年投影：-　我是扬州人　我到了北京　清华园生活点
滴　我的幼年　我和书法的因缘　青春余梦　我的小传怀人篇　忆白石老人　怀李叔同先生　永在的
温情　忆柳亚子　胡适先生二三事　敬悼许地山先生　我所见的叶圣陶　追悼志摩　哭一多　田汉　
哭佩弦　梦苇的死　忆韦素园君　忆柔石　穆木天　回忆冼星海同志　我所见于诗人朱湘者　星斗其
文，赤子其人　金岳霖先生　辜鸿铭　忘了的名人　敬悼俞平伯先生　西谛先生　超人才华，绝世凄
凉　怀念萧军先生
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章节摘录

　　蔡元培：我在北京大学的经历　　北京大学的名称，是从民国元年起的；民元以前，名为京师大
学堂，包括师范馆、仕学馆等，而译学馆亦为其一部。
我在民元前六年，曾任译学馆教员，讲授国文及西洋史，是为我在北大服务之第一次。
　　民国元年，我长教育部，对于大学有特别注意的几点：一、大学设法、商等科的，必设文科；设
医农工等科的，必设理科。
二、大学应设大学院（即今研究院），为教授、留学的毕业生与高级学生研究的机关。
三、暂定国立大学五所，于北京大学外，再筹办大学各一所于南京、汉口、四川、广州等处（尔时想
不到后来各省均有办大学的能力）。
四、因各省的高等学堂，本仿日本制，为大学预备科，但程度不齐，于入大学时发生困难。
乃废止高等学堂，于大学中设预科（此点后来为胡适先生等所非难，因各省既不设高等学堂，就没有
一个荟萃较高学者的机关，文化不免落后；但自各省竞设大学后，就不必顾虑了）。
　　是年，政府任严幼陵君为北京大学校长。
两年后，严君辞职，改任马相伯君。
不久，马君又辞，改任何锡侯君；不久又辞，乃以工科学长胡次珊君代理。
民国五年冬，我在法国，接教育部电，促回国任北大校长。
我回来，初到上海，友人中劝不必就职的颇多，说北大太腐败，进去了，若不能整顿，反于自己的声
名有碍。
这当然是出于爱我的意思。
但也有少数的人说，既然知道他腐败，更应进去整顿，就是失败，也算尽了心。
这也是爱人以德的说法。
我到底服从后说，进北京。
　　我到京后，先访医专校长汤尔和君，问北大情形。
他说：“文科预科的情形，可问沈尹默君；理工科的情形，可问夏浮筠君。
”汤君又说：“文科学长如未定，可请陈仲甫君；陈君现改名独秀，主编《新青年》杂志，确可为青
年的指导者。
”因取《新青年》十余本示我。
我对于陈君，本来有一种不忘的印象，就是我与刘申叔君同在《警钟日报》服务时，刘君语我：“有
一种在芜湖发行之白话报，发起的若干人，都因困苦及危险而散去了，陈仲甫一个人又支持了好几个
月。
”现在听汤君的话，又翻阅了《新青年》，决意聘他。
从汤君处探知陈君寓在前门外一旅馆，我即往访，与之订定。
于是陈君来北大任文科学长，而夏君原任理科学长，沈君亦原任教授，一仍旧贯。
乃相与商定整顿北大的办法，次第执行。
　　我们第一要改革的，是学生的观念。
我在译学馆的时候，就知道北京学生的习惯。
他们平日对于学问上并没有什么兴会，只要年限满后，可以得到一张毕业文凭。
教员是自己不用功的，把第一次的讲义，照样印出来，按期分散给学生，在讲坛上读一遍。
学生觉得没有趣味，或瞌睡，或看看杂书；下课时，把讲义带回去，堆在书架上。
等到学期、学年或毕业的考试，教员认真的，学生就拼命地连夜阅读讲义，只要把考试对付过去，就
永远不再去翻一翻了。
要是教员通融一点，学生就先期要求教员告知他要出的题目，至少要求表示一个出题目的范围；教员
为避免学生的怀恨与顾全自身的体面起见，往往把题目或范围告知他们了。
于是他们不用功的习惯，得了一种保障了。
尤其北京大学的学生，是从京师大学堂“老爷”式学生嬗继下来（初办时所收学生，都是京官，所以
学生都被称为老爷，而监督及教员都被称为“中堂”或“大人”）。
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他们的目的，不但在毕业，而尤注重在毕业以后的出路。
所以专门研究学术的教员，他们不见得欢迎；要是点名时认真一点，考试时严格一点，他们就借个话
头反对他，虽罢课也在所不惜。
若是一位在政府有地位的人来兼课，虽时时请假，他们还是欢迎得很；因为毕业后可以有阔老师做靠
山。
这种科举时代遗留下来的劣根性，是于求学上很有妨碍的。
所以我到校后第一次演说，就说明“大学学生，当以研究学术为天职，不当以大学为升官发财之阶梯
”。
然而要打破这些习惯，只有从聘请积学而热心的教员着手。
　　那时候因《新青年》上文学革命的鼓吹，而我得认识留美的胡适之君。
他回国后，即请到北大任教授。
胡君真是“旧学邃密”而且“新知深沈”的一个人，所以，一方面与沈尹默兼士兄弟、钱玄同、马幼
渔、刘半农诸君以新方法整理国故，一方面整理英文系。
因胡君之介绍而请到的好教员，颇不少。
　　我素信学术上的派别，是相对的，不是绝对。
所以每一种学科的教员，即使主张不同，若都是“言之成理、持之有故”的，就让他们并存，令学生
有自由选择的余地。
最明白的，是胡适之君与钱玄同君等绝对的提倡白话文学，而刘申叔、黄季刚诸君仍极端维护文言的
文学；那时候就让他们并存。
我信为应用起见，白话文必要盛行，我也常常作白话文，也替白话文鼓吹。
然而我也声明：作美术文，用白话也好，用文言也好。
例如我们写字，为应用起见，自然要写行楷，若如江艮庭君的用篆隶写药方，当然不可；若是为人写
斗方或屏联，作装饰品，即写篆隶章草，有何不可？
　　那时候各科都有几个外国教员，都是托中国驻外使馆或外国驻华使馆介绍的，学问未必都好，而
来校既久，看了中国教员的阑珊，也跟了阑珊起来。
我们斟酌了一番，辞退几人，都按着合同上的条件办的。
有一法国教员要控告我，有一英国教习竟要求英国驻华公使朱尔典来同我谈判，我不答应。
朱尔典出去后，说：“蔡元培是不要再做校长的了。
”我也一笑置之。
　　我从前在教育部时，为了各省高等学堂程度不齐，故改为各大学直接的预科。
不意北大的预科，因历年校长的放任与预科学长的误会，竟演成独立的状态。
那时候预科中受了教会学校的影响，完全偏重英语及体育两方面；其他科学比较的落后，毕业后若直
升本科，发生困难。
预科中竟自设了一个预科大学的名义，信笺上亦写此等字样。
于是不能不加以改革，使预科直接受本科学长的管理，不再设预科学长。
预科中主要的教课，均由本科教员兼任。
　　我没有本校与他校的界线，常常为通盘打算，求其合理化。
是时北大设文、理、工、法、商五科，而北洋大学亦有工、法两科；北京又有一工业专门学校，都是
国立的。
我以为无此重复的必要，主张以北大的工科并入北洋，而北洋之法科，刻期停办。
得北洋大学校长同意，及教育部核准，把土木工与矿冶工并到北洋去了。
把工科省下来的经费，用在理科上。
我本来想把法科与法专并成一科，专授法律，但是没有成功。
我觉得那时候的商科，毫无设备，仅有一种普通商业学教课，于是并入法科，使已有的学生毕业后停
止。
　　我那时候有一个理想，以为文、理两科，是农、工、医、药、法、商等应用科学的基础，而这些
应用科学的研究时期，仍然要归到文理两科来。
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所以文理两科，必须设各种的研究所；而此两科的教员与毕业生必有若干人是终身在研究所工作，兼
任教员，而不愿往别种机关去的。
所以完全的大学，当然各科并设，有互相关联的便利。
若无此能力，则不妨有一大学专办文理两科，名为本科，而其他应用各科，可办专科的高等学校，如
德、法等国的成例，以表示学与术的区别。
因为北大的校舍与经费，决没有兼办各种应用科学的可能，所以想把法律分出去，而编为本科大学，
然没有达到目的。
　　那时候我又有一个理想，以为文理是不能分科的。
例如文科的哲学，必植基于自然科学；而理科学者最后的假定，亦往往牵涉哲学。
从前心理学附入哲学，而现在用实验法，应列入理科；教育学与美学，也渐用实验法，有同一趋势。
地理学的人文方面，应属文科，而地质地文等方面属理科。
历史学自有史以来，属文科，而推原于地质学的冰期与宇宙生成论，则属于理科。
所以把北大的三科界限撤去而列为十四系，废学长，设系主任。
　　我素来不赞成董仲舒罢黜百家独尊孔氏的主张。
清代教育宗旨有“尊孔”一款，已于民元在教育部宣布教育方针时说它不合用了。
到北大后，凡是主张文学革命的人，没有不同时主张思想自由的，因而为外间守旧者所反对。
适有赵体孟君以编印明遗老刘应秋先生遗集，贻我一函，属约梁任公、章太炎、林琴南诸君品题。
我为分别发函后，林君复函，列举彼对于北大怀疑诸点；我复一函，与他辩。
这两函颇可窥见那时候两种不同的见解。
这两函虽仅为文化一方面之攻击与辩护，然北大已成为众矢之的，是无可疑了。
越四十余日，而有五四运动。
我对于学生运动，素有一种成见，以为学生在学校里面，应以求学为最大目的，不应有何等政治的组
织。
其有年在二十岁以上，对于政治有特殊兴趣者，可以个人资格参加政治团体，不必牵涉学校。
所以民国七年夏间，北京各校学生，曾为外交问题，结队游行，向总统府请愿。
当北大学生出发时，我曾力阻他们。
他们一定要参与，我因此引咎辞职，经慰留而罢。
到八年五月四日，学生又有不签字于巴黎和约与罢免亲日派曹、陆、章的主张，仍以结队游行为表示
，我也就不去阻止他们了。
他们因愤激的缘故，遂有焚曹汝霖住宅及攒殴章宗祥的事。
学生被警厅逮捕者数十人，各校皆有，而北大学生居多数。
我与各专门学校的校长向警厅力保，始释放。
但被拘的虽已保释，而学生尚抱再接再厉的决心，政府亦且持不做不休的态度。
都中喧传政府将明令免我职而以马其昶君任北大校长，我恐若因此增加学生对于政府的纠纷，我个人
且将有运动学生保持地位的嫌疑，不可以不速去。
乃一面呈政府引咎辞职，一面秘密出京，时为五月九日。
　　那时候学生仍每日分队出去演讲，政府逐队逮捕，因人数太多，就把学生都监禁在北大第三院。
北京学生受了这样大的压迫，于是引起全国学生的罢课，而且引起各大都会工商界的同情与公愤，将
以罢工罢市为同样之要求。
政府知势不可侮，乃释放被逮诸生，决定不签和约，罢免曹、陆、章，于是五四运动之目的完全达到
了。
　　五四运动之目的既达，北京各校的秩序均恢复。
独北大因校长辞职问题，又起了多少纠纷。
政府曾一度任命胡次珊君继任，而为学生所反对，不能到校；各方面都要我复职。
我离校时本预定决不回去，不但为校务的困难，实因校务以外，常常有许多不相干的缠绕，度一种劳
而无功的生活，所以启事上有“杀君马者道旁儿；民亦劳止，汔可小休；我欲小休矣”等语。
但是隔了几个月，校中的纠纷，仍在非我回校不能解决的状态中。
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我不得已，乃允回校。
回校以前，先发表一文，告北京大学学生及全国学生联合会，告以学生救国，重在专研学术，不可常
为救国运动而牺牲（全文见《蔡子民先生言行录》下册三三七至三四一页）。
到校后，在全体学生欢迎会演说，说明德国大学学长、校长均每年一换，由教授会公举；校长且由神
学、医学、法学、哲学四科之教授轮值，从未生过纠纷，完全是教授治校的成绩。
北大此后亦当组成健全的教授会，使学校决不因校长一人的去留而起恐慌（全文见《言行录》三四一
至三四四页）。
　　那时候蒋梦麟君已允来北大共事，请他通盘计划，设立教务、总务两处，及聘任财务等委员会，
均以教授为委员。
请蒋君任总务长，而顾孟余君任教务长。
　　北大关于文学、哲学等学系，本来有若干基本教员；自从胡适之君到校后，声应气求，又引进了
多数的同志，所以兴会较高一点。
预定的自然科学、社会科学、文学、国学四种研究所，止有国学研究所先办起来了。
在自然科学与社会科学方面，比较地困难一点。
自民国　　九年起，自然科学诸系，请到了丁巽甫、颜任光、李润章诸君主持物理系；李仲揆君主持
地质系；在化学系本有王抚五、陈聘丞、丁庶为诸君，而这时候又增聘程寰西、石蘅青诸君；在生物
学系本已有钟宪鬯君在东南、西南各省搜罗动植物标本，有李石曾君讲授学理，而这时候又增聘谭仲
逵君。
于是整理各系的实验室与图书室，使学生在教员指导之下，切实用功；改造第二院礼堂与庭园，使合
于讲演之用。
在社会科学方面，请到王雪艇、周鲠生、皮皓白诸君；一面诚意指导提起学生好学的精神，一面广购
图书杂志，给学生以自由考索的工具。
丁巽甫君以物理学教授兼预科主任，提高预科程度。
于是北大始达到各系平均发表的境界。
　　我是素来主张男女平等的。
九年，有女学生要求进校，以考期已过，姑录为旁听生。
及暑假招考，就正式招收女生。
有人问我：“兼收女生是新法，为什么不先请教育部核准？
”我说：“教育部的大学令，并没有专收男生的规定；从前女生不来要求，所以没有女生；现在女生
来要求，而程度又够得上，大学就没有拒绝的理。
”这是男女同校的开始，后来各大学都兼收女生了。
　　我是佩服章实斋先生的。
那时候国史馆附设在北大，我定了一个计划，分征集、纂辑两股；纂辑股又分通史、民国史两类；均
从长编入手，并编历史辞典。
聘屠敬山、张蔚西、薛阆仙、童亦韩、徐贻孙诸君分任征集编纂等务。
后来政府忽又有国史馆独立一案，别行组织。
于是张君所编的民国史，薛、童、徐诸君所编的辞典，均因篇帙无多，视同废纸；止有屠君在馆中仍
编他的蒙兀儿史，躬自保存，没有散失。
　　我本来很注意于美育的。
北大有美学及美术史教课，除中国美术史由叶浩吾君讲授外，没有人肯讲美学。
十年，我讲了十余次，因足疾进医院停止。
至于美育的设备，曾设书法研究会，请沈尹默、马叔平诸君主持。
设画法研究会，请贺履之、汤定之诸君教授国画；比国楷次君教授油画。
设音乐研究会，请萧友梅君主持。
均听学生自由选习。
　　我在“爱国学社”时，曾断发而习兵操。
对于北大学生之愿受军事训练的，常特别助成。
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曾集这些学生，编成学生军，聘白雄远君任教练之责，亦请蒋百里、黄膺白诸君到场演讲。
白君勤恳而有恒，历十年如一日，实为难得的军人。
　　我在九年的冬季，曾往欧美考察高等教育状况，历一年回来。
这期间的校长任务，是由总务长蒋君代理的。
回国以后，看北京政府的情形，日坏一日；我处在与政府常有接触的地位，日想脱离。
十一年冬，财政总长罗钧任君忽以金佛朗问题被逮，释放后，又因教育总长彭允彝君提议，重复收禁
。
我对于彭君此举，在公议上，认为是蹂躏人权献媚军阀的勾当；在私情上，罗君是我在北大的同事，
而且于考察教育时为最密切的同伴，他的操守，为我所深信。
我不免大抱不平，与汤尔和、邵飘萍、蒋梦麟诸君会商，均认有表示的必要。
我于是一面递辞呈，一面离京。
隔了几个月，贿选总统的布置，渐渐地实现；而要求我回校的代表，还是不绝。
我遂于十二年七月间重往欧洲，表示决心；至十五年，始回国。
那时候，京津间适有战争，不能回校一看。
十六年，国民政府成立，我在大学院，试行大学区制，以北大划入北平大学区范围，于是我的北京大
学校长的名义，始得取销。
　　综计我居北京大学校长的名义，十年有半；而实际在校办事，不过五年有半。
一经回忆，不胜惭悚。
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